

**Zeitschrift:** Ingénieurs et architectes suisses  
**Band:** 115 (1989)  
**Heft:** 10

**Artikel:** L'intérêt de la présence à Genève des organisations internationales  
**Autor:** Viaro, Alain M.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-76909>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'intérêt de la présence à Genève des organisations internationales

**De nombreuses organisations spécialisées ont leur siège à Genève; plusieurs d'entre elles se préoccupent de problèmes liés à l'habitat et, par là même, constituent une source de contacts potentiels, de documentation, de possibilités d'expertise, souvent méconnues de la part des praticiens locaux.**

La plus importante d'entre elles est le Comité de l'habitation, de la construction et de la planification de la Commission économique pour l'Europe du Conseil économique et social des

PAR ALAIN M. VIARO,  
GENÈVE

Nations Unies. Une trentaine de pays européens, de l'Est et de l'Ouest, les Etats-Unis et l'Union soviétique participent à ses travaux.

S'y ajoutent de nombreuses organisations spécialisées des Nations Unies (OIT, OMS, Habitat, UNEP, Unesco, OMM, etc.) et des organisations non gouvernementales telles que la FIHUAT (Fédération internationale pour l'habitation, l'urbanisme et l'aménagement des territoires), l'UIA (Union internationale des architectes), la FIABCI (Fédération internationale des professions immobilières), l'IRPU (Union internationale de la propriété immobilière) et l'ISO (Organisation internationale de normalisation).

Parmi les délégués suisses romands à ce Comité de l'habitation, de la construction et de la planification, on peut citer O. Barde, ingénieur; J.-P. Rey, de la Fédération des syndicats patronaux; J. Vicari, architecte, responsable du «National Focal Point»; A. Viaro, architecte et délégué de l'UIA.

Les travaux de ce comité couvrent les domaines suivants:

- Politiques de rénovation et de modernisation urbaines: organisation de séminaires, de discussions en profondeur
- Problèmes de l'habitat en Europe méridionale: groupe spécial d'experts (Toulouse, octobre 1989)
- Aménagement urbain et régional: séminaires, tel «Efficacité de la planification»; Royaume-Uni (22-27 octobre 1989): session du groupe de travail de l'urbanisme, de l'aménagement du territoire et de la recherche urbaine et régionale (Lyon, mai 1989) avec discussion en

profondeur sur le thème des technopoles; consultation sur la planification axée sur le tourisme international; sixième conférence sur la recherche urbaine et régionale (Leipzig, octobre 1988); colloques, tel «Importance du progrès technique pour l'aménagement local et régional» (Pays-Bas, février 1989), etc.

- Politiques du logement: financement du logement, prévision et programmation en matière de logement, méthodes d'évaluation de la qualité et de la valeur d'usage des logements, politique des loyers, aspects socio-économiques des politiques de modernisation du parc immobilier, redistribution et politique du logement, etc.

- Bâtiment: techniques du bâtiment, économies d'énergie dans les immeubles, promotion du commerce international de produits employés dans la construction, harmonisation internationale du contenu technique des règlements de construction, pathologie du bâtiment et prévention des désordres.

Enfin, l'une des tâches du comité, aidé en cela par les «National Focal Points», est la publication d'un répertoire des organismes de recherche dans le domaine de l'aménagement urbain et régional, mis régulièrement à jour.

Les autres organisations spécialisées ayant des activités dans le domaine de l'habitat, et localisées à Genève, sont les suivantes:

- Organisation mondiale de la santé (OMS), avec un programme étudiant les effets de l'environnement urbain sur la santé et les moyens de contrôle et de prévention
- Organisation météorologique mondiale (OMM), étudiant l'influence de la topographie, de la structure urbaine, des espaces verts sur le climat dans les villes et proposant des lignes directrices d'aménagement pour pallier les effets les plus négatifs

- Organisation internationale du travail (OIT), dont les tâches dans les domaines qui nous intéressent couvrent la sécurité et les conditions de travail sur les chantiers de construction; la gestion et la promotion de l'industrie de la construction (amélioration de la gestion et de la productivité sur les chantiers); l'utilisation optimale des ressources locales par l'appel à des technologies appropriées et des méthodes à haute intensité de main-d'œuvre
- Organisation des Nations Unies pour le développement industriel (UNIDO), qui s'occupe de recherches sur les matériaux de construction
- Fonds des Nations Unies pour l'enfance (Unicef), qui réalise des programmes d'assainissement, d'adduction d'eau et d'alimentation en eau potable.

La liste n'est probablement pas exhaustive, d'autres organisations - comme celle s'occupant des réfugiés - lançant périodiquement des programmes d'amélioration de l'habitat et des infrastructures dans les pays en développement. Ces organisations-là engagent toutes des experts selon leurs besoins, experts qui sont parfois des professionnels suisses.

Enfin, toutes ces institutions possèdent de vastes bibliothèques et centres de documentation ouverts au public. C'est ce domaine probablement que connaissent le moins les professionnels locaux. La masse de rapports techniques, de recherches publiées, souvent de manière interne, dans le domaine des matériaux, des infrastructures techniques, du management, etc., est immense.

La Bibliothèque Mondiale dont rêvait Le Corbusier avec son projet du Mundaneum est bien présente à Genève, mais encore trop ignorée.

## Adresse de l'auteur:

Alain M. Viaro  
Architecte-urbaniste SIA  
Chargé de cours à l'EAUG  
13, rue de Candolle  
1205 Genève